

El complot está vivo

LA investigación del asesinato del general René Schneider alcanzó nueva dimensión la semana pasada. A grandes trazos, se confirmó lo aseverado por el MIR en la separata que incluyó PF N° 117, edición agotada por el público en pocas horas. Varios de los personajes allí aludidos como participantes en la conspiración que tramó la Derecha y manipuló la CIA para impedir el ascenso al gobierno del Presidente Allende, pasaron a ocupar las primeras planas de los periódicos que todavía se ocupan del caso. La prensa derechista, obviamente, se ha desentendido del asunto, relegándolo a un discreto segundo plano, con lo cual la Derecha no hace sino confirmar su responsabilidad en el asesinato del Comandante en Jefe del Ejército.

El general (r) Roberto Viaux Marambio y sus cómplices siguen repartidos en celdas de la Penitenciaría y de la Cárcel Pública. Entretanto, el Fiscal Militar Fernando Lyon Salcedo —respaldado por el actual Comandante en Jefe del Ejército, general Carlos Prats González—, tomó diversas medidas que causaron conmoción. Entre ellas figuró el interrogatorio del exdirector General de Carabineros, Vicente Huerta Celis.

Huerta Celis —que transformó al ahora eliminado Grupo Móvil de Carabineros en una feroz arma represiva del pasado gobierno—, fue un hombre de absoluta confianza del expresidente Frei, bajo cuya Administración se cometieron varias masacres, con un total de 35 muertos.

También se anunciaba —al cierre de esta edición— que serían llamados a declarar por el Fiscal Lyon los senadores derechistas Raúl Morales Adriaola y Francisco Bulnes Sanfuentes. Ambos parlamentarios, implicados en la conspiración que la CIA movía desde las sombras, presentaron querrelas contra PF y los diarios "Clarín" y "Puro Chile". Pero eso ocurrió antes que trascendiera que —si la investigación del



CAMILO VALENZUELA GODOY: se fue del Ejército.

Fiscal Lyon logra pisar tierra firme— ambos políticos derechistas pueden parar en la cárcel.

Otra medida adoptada por el Fiscal Militar fue ordenar el arresto del general (r) Héctor Martínez Amaro, exjefe del Servicio de Inteligencia Militar (SIM). El MIR acusó a Martínez Amaro de participar en la dirección de células derechistas que, accionadas por la CIA, participaban en el complot.

En otro ángulo de los hechos, hay que consignar el llamado a retiro del general Camilo Valenzuela Godoy —que se recluyó en el Hospital Militar. Fue reemplazado en la comandancia de la Guarnición de Santiago por el general Orlando Urbina Herrera. Valenzuela, como Huerta, asistía a reuniones con Viaux en una casa frente al Grange School.

PF ha logrado recoger —en fuentes militares— la opinión de que el Alto Mando del Ejército, encabezado por el general Carlos Prats González, actual Comandante en Jefe, respalda por completo al Fiscal Lyon en la investigación del asesinato de Schneider.

El general Prats González, que fue designado Comandante en Jefe del Ejército en reemplazo del desaparecido general René Schneider, no sólo era un camarada de armas del Excomandante en Jefe. Se le conocía como un íntimo amigo suyo y se asegura que ha expresado a la oficialidad que el asesinato

de Schneider no quedará impune, aunque tengan que caer algunos comprometidos que ocuparon o todavía desempeñan cargos de alta responsabilidad.

La familia Schneider, se asegura, tiene confianza en ese compromiso del general Prats González.

Por lo tanto, puede presumirse con fundamento que a este asunto no se le echará tierra por ningún motivo.

El curso de la investigación ha demostrado que se trataba de una conspiración golpista destinada a impedir que Allende asumiera la Presidencia de la República. En ese sentido, por una serie de detalles entre los cuales uno no insignificante es el apertrechamiento de armas que serían internadas ilegalmente al país, va quedando en claro la presencia de la CIA norteamericana en este complot antichileno.

Los vastos alcances de esa conspiración señalan, asimismo, que la reacción derechista alentada por organismos yanquis como la CIA no ha sido descabezada. Permanece agazapada, esperando un momento favorable para lanzarse a la acción. No obstante, eso sí, el innecesario asesinato del general Schneider ha dejado a esos sectores momentáneamente desasistidos de cualquier apoyo en el seno de las fuerzas armadas. Una adecuada política de la izquierda —que entretanto debe permanecer alerta— podría mantener aislada a la reacción hasta agotar sus centros de poder económico y político.

Respecto al interrogatorio del Exdirector General de Carabineros, Vicente Huerta Celis, cabe recordar lo que afirmó el MIR en la separata de PF N° 117: "En Avenida Príncipe de Gales frente al Grange School, una semana después de conocerse el resultado de las elecciones, a las nueve y media de la noche, comenzaba una importante reunión".

"El primero en llegar en un Ford Falcon color crema, fue el general en retiro Roberto Viaux Marambio. Junto a él iban sus dos cuñados, Raúl Iguait Ossa y Jorge Arce Brahmans, este último conducía el coche de su propiedad. Asistieron también el

General Director de Carabineros, Vicente Huerta Celis (libre aún), y tres altos oficiales representantes de las distintas ramas de las Fuerzas Armadas. Todos llegaron vestidos de civil, un contralmirante, en un automóvil marca Chevy color azul con radio, otro de la Fuerza Aérea, en un Chevy verde claro y un general de ejército a pie. La reunión se prolongó por dos horas y treinta minutos. Durante este lapso los cuñados de Roberto Viaux Marambio se instalaron en el jardín montando guardia".

"La misma casa de calle Príncipe de Gales, frente al Grange, pocos días después, fue centro de reunión de las mismas personas. Esta vez faltaba uno de los oficiales, mientras el general Vicente Huerta Celis llegaba en un Mercedes Benz de color azul y patente diplomática, vestido de civil, conduciendo personalmente y sin apartarse de los labios un puro".

"En estas reuniones se estudiaron las posibilidades de llevar a cabo un golpe militar y las dificultades que este plan contemplaba, llegándose a la conclusión que la fecha para el golpe militar tenía que ser anterior al 24 de octubre, día en que el Congreso debía pronunciarse sobre la elección presidencial".

(Las investigaciones practicadas señalan que el "general de ejército a pie" que llegó a esa reunión en la casa de Avda. Príncipe de Gales es el Excomandante de la Guarnición de Santiago, general (r) Camilo Valenzuela Godoy).

"Pero no sólo a reuniones con el general Viaux asistía el conocido Exdirector General de Carabineros, Vicente Huerta Celis. Desde junio y durante los dos meses siguientes, el exjefe de la policía uniformada fue un asiduo participante en reuniones que se realizaban a la hora de comida en un restaurant de calle Alonso Ovalle. Además del jefe uniformado asistía a las reuniones-comida un agente de la CIA estrechamente vinculado al senador Julio Durán, militante de la Democracia Radical de la Décima Comuna, y otro conocido representante de esa agencia extranjera



PATRICIO ROJAS: uno de los implicados lo acusó directamente.

en Chile, el Prefecto Francisco Aceval Cid (exjefe de la Policía Política, cuando los interrogatorios llevaron a Magaly Honorato al suicidio)".

Muchos presuntos implicados han comenzado a tomar medidas para colocar tierra entre ellos y la Justicia Militar.

El exministro del Interior democristiano, Dr. Patricio Rojas, obtuvo permiso para salir de Chile antes del plazo que señala la Constitución a los exsecretarios de Estado. Rojas, estrechamente allegado a círculos oficiales norteamericanos, consiguió autorización de la Cámara de Diputados para volver a Washington donde ocupa un cargo en la OEA. La separata del MIR en PF señala que Luis Gárate, dirigente de "Patria y Libertad", implicó a Rojas en la conspiración derechista. El miércoles 21 de octubre, en su oficina de La Moneda, Rojas ordenó al entonces Director General de Investigaciones, Luis Jaspard Fonseca, y al Prefecto René Carrasco que suprimieran de la declaración de Gárate el párrafo que lo implicaba.

Otro personaje democristiano, también acusado por el MIR de sostener reuniones con dirigentes derechistas, Eduardo Zúñiga Pacheco, exsubdirector General de Investigaciones, pidió su pasaporte para viajar al exterior. Debe recordarse que Zúñiga Pa-

checo fue acusado por el exministro de Gobierno de Bolivia, Antonio Arguedas Mendieta, de colaborar estrechamente con la CIA.

Zúñiga Pacheco se reunía en Bandera 341 con Juan Luis Ossa Bulnes, dirigente del partido Nacional, Adolfo Zaldivar Larrain (hermano del exministro de Hacienda), y otras personas. Este grupo fue calificado por el MIR —cuyas denuncias, fruto de un paciente trabajo de inteligencia e infiltración, han venido quedando corroboradas— como una de las células activas de la conspiración derechista.

En cuanto al senador Francisco Bulnes Sanfuentes, el MIR ha dicho: "Bulnes fue el enlace entre el gobierno y la Derecha y el encargado de frenar las vacilaciones iniciales de algunos sectores del Partido Nacional. Cuando fue necesario avalar fehacientemente que importantes sectores del Ejecutivo estaban dispuestos a emplearse en este plan, era llevado a estas reuniones, como representante de ese sector del gobierno, el ministro de Hacienda, Andrés Zaldivar".

Respecto al senador Raúl Morales Adriaola, aparte de su relación con José Olalquiaga, un chileno residente en Caracas que se mueve en los círculos de la oligarquía financiera de Venezuela y que ofrecía dinero para internar armas clandestinamente desde Argentina, el MIR ha dicho que ese parlamentario habló de adquirir gas paralizante para llevar a cabo el secuestro de personas. Asimismo "era el encargado de hacer los contactos con una misteriosa organización de Panamá que enviaría un avión con armas a Chile, el que aterrizaría en el fundo "San José" de Marchigüe... Fue Morales Adriaola quien apareció en Marchigüe en los primeros días de octubre, acompañado de Andrés Widow Antoncich, exoficial de la Marina, conocido por los demás implicados por su fría decisión para ejecutar cualquier acto criminal (Widow es buscado como uno de los principales implicados en el asesinato del general Schneider)".

S. H.